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GUIA DE SERVICIS

CERVECERÍA AUTOTALLERES PODCAST

CERVECERÍA FLORISTERÍA SERVICIOS

PIENSOS Y MASCOTAS SERVICIOS BAR

SERVICIOS SANEAMIENTOS Y FONTANERÍA CERVECERÍA

TIENDA AGUA SERVICIOS SERVICIOS

SEGURIDAD CARPINTERÍA DE ALUMINIO MOBILIARIO

CERVECERÍA TALLER AUTOMÓVIL CAFETERÍA
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Concentraciones en Petrer con escasa repercusión 
contra la Ley de Amnistía
Medio centenar de personas se concen-
tran frente a la sede socialista de Petrer 
en protesta por los acuerdos alcanzados 
entre PSOE e independentistas catalanes

Convocados por el petrerense, Francisco 
Javier García, alrededor de medio centenar 
de personas en la primera convocatoria, 
y una veintena en la segunda, se concen-
traron los pasados 15 y 16 de noviembre 
ante la plaza Pablo Iglesias, frente a la sede 
del PSOE para protestar por la proposición 
de Ley de Amnistía acordada por el PSOE 
y Junts. Durante la concentración, con 
permiso de la Subdelegación de Gobierno 
para tres días, se escucharon proclamas 
como “No es una sede, es un puticlub”, 
“Que te vote Chapote “, “Pedro Sánchez 
dictador” o “Puigdemont a prisión”. Según 
el convocante, y a tenor de las concentra-
ciones pacíficas que se han celebrado en 
muchas ciudades españolas por el des-
contento ciudadano, es por lo que deci-
dió, a título individual y sin siglas políticas, 

Abierta la inscripción para el 
taller de asesoramiento digital 
para migrantes

El plazo de inscripción para parti-
cipar en el taller de asesoramien-
to digital para migrantes ya está 
abierto. Esta actividad se pone 
en marcha con dos objetivos, 
por un lado, romper la brecha 
digital con la que se encuentran 
muchas personas y colectivos y, 
por otro, ayudar a la realización 
de los trámites burocráticos con 
la Administración.

Estos talleres son totalmente gratuitos y se llevarán a cabo en el mes 
de diciembre, los días 12 y 14, de 10 a 13 horas, de manera presencial 
en la Academia Gnosis, y los días 4, 11 y 18 tendrán lugar en el centro 
municipal Clara Campoamor, también de 10 a 13 horas, lugar donde se 
podrá solicitar toda la información para inscribirse de manera presen-
cial o bien llamando por teléfono al 966315350 o 677430376, o bien por 
correo electrónico al email info@gnosisformacion.com.
Estela Rico, de la empresa Gnosis, ha comentado que a los participan-
tes en el taller se les ayudará a obtener, entre otras cosas, el certifica-
do digital, o descargarse los certificados de delitos sexuales, delitos 
penales, cómo solicitar ayudas y de qué manera se debe presentar la 
documentación exigida. También se trabajarán temas como solicitar 
citas con Hacienda, Seguridad Social o solicitar el arraigo social.

abanderar esta protesta 
ciudadana. Este ciudada-
no considera que la gente 
tiene derecho a expresar 
su malestar y asegura que 
le consta que hay votan-
tes socialistas muy des-
contentos a pesar de que 
un día después, en la se-
gunda concentración, pi-
dió disculpas por las frases 
malsonantes y ofensivas 
que algunos proclamaron. 
También hubo comunica-
do del PSOE denunciando 
y lamentando dichos in-
sultos y faltas de respeto así como la peti-
ción a la representante de VOX en el Ayun-
tamiento de Petrer, Eva Castelló, presente 
el primer día, para que condenara expresa-
mente las proclamas machistas y los gra-
ves insultos proferidos esa noche ante la 
sede de los socialistas. Castelló respondió 
con otro comunicado acusando al PSOE 

de querer adjudicar a VOX cualquier acto 
de violencia, física o verbal y subrayando 
que su partido siempre defenderá con leal-
tad la Constitución y el libre derecho de los 
españoles a manifestarse, calificando de 
pacífica la concentración realizada salvo 
las declaraciones fuera de contexto de al-
gunos manifestantes.

CALENDARIO SOLIDARIO 
ACMAVI
La imagen corresponde a las mujeres que protagonizan el 
calendario solidario que edita la Asociación Contra el Cán-
cer de Mama del Vinalopó presentado el pasado viernes en 
el Teatro Municipal Cervantes. Más de 2.500 ejemplares se 
han puesto a la venta en distintos puntos como peluquería 
de Miriam Jiménez (en la avenida de Madrid), en la consulta 
de patología de mama del Hospital de Elda, en la farmacia 
de La Torreta, vestíbulo del Hospital o en el Mercado de la 
Frontera.
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Ayuntamiento y la Fundación Juan Ignacio 
Muñoz Bastide ponen en marcha un servicio de 
asesoramiento de empleo juvenil
El Ayuntamiento de Petrer y 
la Fundación Juan Ignacio Mu-
ñoz Bastide han presentado la 
“Asesoría del Trabajo” dirigida 
a los jóvenes de Petrer con el 
objetivo de facilitar orienta-
ción laboral y recursos

A través de la concejalía de In-
fancia y Juventud del Ayun-
tamiento de Petrer, en cola-
boración con la Fundación 
Juan Ignacio Muñoz Bastide 
de ayuda a personas que han 
sufrido daño cerebral adqui-
rido o con enfermedades de 
neurodesarrollo, se presentó la deno-
minada “Asesoría del Trabajo” dirigida 
a los jóvenes de Petrer con el propósi-
to de facilitarles orientación laboral y 
recursos como los que ya se ponen en 
marcha en la Agencia de Desarrollo 
Local para la población adulta. En este 
sentido, Alejandro Ruiz, concejal del 

área, explica que se dan la mano con 
la Fundación para firmar un convenio, 
trabajar juntos y establecer dos líneas 
de actuación, una para asesorar y otra, 
grupal, para trabajar en currículums, 
técnicas para afrontar entrevistas de 
trabajo, etc
Maite  Quiles, una de las representantes 

de la Fundación, comentó qué 
tipo de organismo es y cuá-
les son sus objetivos. Según 
indica, lo que hacen es una 
intervención integral porque 
primero se detectan necesi-
dades y se tratar desde todas 
las áreas, también se trabaja la 
mediación con las empresas 
para que tengan en cuenta a 
estas personas a la hora de 
contratar.
Finalmente, Mari Carmen Si-
món, también miembro de la 
Fundación Juan Ignacio Mu-
ñoz Bastide, explicó que plani-

fican los talleres de orientación, autoes-
tima, prospección laboral, habilidades 
sociales, para que la persona pueda de-
sarrollar su actividad y afrontar la vida 
de una manera autónoma. En definitiva, 
llevar a cabo el acompañamiento a un 
empleo, conseguir la inserción  laboral y 
mantenerla es el principal objetivo.

Petrer incrementa en 413 sus afiliaciones a la 
Seguridad Social en los dos últimos años 

Petrer gana 413 afiliaciones a la Seguridad 
Social y reduce en más de 1.000 personas 
la lista del paro en los dos últimos años. 
El número total de ocupados en Petrer se 
sitúa en 9.081 personas 

La concejalía de Desarrollo Económico del 
Ayuntamiento de Petrer ha dado a cono-
cer los datos oficiales de las personas ocu-
padas, a través de los datos de afiliación 
a la Seguridad Social tanto en el régimen 
general, el régimen especial agrario, el 

régimen especial de empleada de hogar 
y los trabajadores autónomos. Según es-
tas cifras, Petrer cerró el mes de octubre 
con 9.081 personas ocupadas, de las que 
más de dos terceras partes están en el 
Régimen General de la Seguridad Social, 
concretamente 6.523 personas; 41 en el 
régimen especial agrario, 84 en el de régi-
men de empleadas de hogar; y hay 2.432 
personas cotizando en el régimen de au-
tónomos. 
La buena noticia es que, en los dos úl-
timos años, las afiliaciones al régimen 
general de la Seguridad Social se han in-
crementado en 554 personas, dato que 
David Morcillo, concejal de Desarrollo 
Económico, ha calificado como muy im-
portante para seguir trabajando en la di-
versificación del tejido productivo y eco-
nómico de Petrer. 
Nuestra población, por segundo año con-
secutivo, se mantiene con más de 9.000 
personas afiliadas a la Seguridad Social y 
los datos de desempleo, comparados con 

2021, reflejan una bajada de más de 1.000 
personas, pasando de los 3.928 desem-
pleados registrados en octubre de 2021, 
a los 2.904 del mismo mes de este año 
2023.
La alcaldesa de Petrer, Irene Navarro, ha 
indicado que estar por debajo de los tres 
mil desempleados da tranquilidad y con-
fianza a las familias.
Con este aumento notable en las afilia-
ciones a la Seguridad Social y un descen-
so histórico en las cifras de desempleo, 
Petrer se posiciona como un referente en 
la comarca ya que ninguna otra del Alto y 
Medio Vinalopó ha logrado un crecimiento 
tan importante de afiliaciones en estos dos 
últimos años. Esos incrementos son en el 
régimen general con 554, descendiendo 
las del sector agrario (-15), el de emplea-
da de hogar (-1) y también los autónomos 
(-126). Sin embargo, el saldo sigue siendo 
positivo para Petrer ya que, aun con estos 
descensos, se incrementa en 413 las per-
sonas afiliadas a la Seguridad Social. 
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COESPE recoge firmas para retrasar la subida de la 
tasa de basuras
La plataforma de pensionistas abre un 
proceso de recogida de firmas en el 
que piden al gobierno municipal que 
retrasen la subida de la tasa de basuras 
dentro del plazo permitido y se abra un 
proceso de participación ciudadana

La Plataforma de Pensionistas de Pe-
trer (COESPE), ha puesto en marcha 
una recogida de firmas con motivo de 
la aprobación en sesión plenaria de la 
modificación de la Ordenanza del Ser-
vicio de Recogida de Residuos Urbanos 
en la cual se produce una subida lineal 
de la cuantía de la tasa para todas las 
viviendas de la población de un 138%, 
pasando de 49,92€ a 118,62€. 
Según este colectivo, ante una subida 
tan desproporcionada, que afecta, so-
bre todo, a las economías más modes-
tas, como jubilados y trabajadores con 
salarios mínimos o en paro y ciudada-

La concejalía de Participación Ciuda-
dana, en colaboración con la empresa 
Serlicoop, ha preparado una gala para 
conmemorar el 25 Aniversario del 
programa “ Mayores en Participación” 
por el que han pasado 2000 perso-
nas. El evento tendrá lugar este próxi-
mo 28 de noviembre, a las 17:00 ho-
ras, en el Centro Clara Campoamor y 
en él se rendirá homenaje a personas 
mayores y a monitoras y técnicos que 
han hecho posible este largo recorri-
do. Juana Ochoa, como delegada del 

área, ha manifestado que se trata de un programa que ha transformado la vida de mu-
chas personas de Petrer, evitándoles la soledad y haciendo que estén más activos con 
talleres como el de memoria, gerontogimnasia, manualidades, etc. Todo ello con el pro-
pósito de que socialicen y que, sobre todo, las mujeres, que tan relegadas a un segundo 
plano han estado históricamente, se empoderen y adquieran un papel más protagonista 
en la sociedad como así ha ocurrido con muchas de ellas. Ochoa ha agradecido el trabajo 
desempeñado por Serlicoop y la implicación de técnicos como Trini, Ana, Pedro, Yoli, 
Lucía, Eli o Andrés, que, además, han dispensado un trato muy humano a los mayores. 
Por su parte, Pablo Milán, representante de Serlicoop, ha detallado que la gala recono-
cerá el papel que jugaron en su día las personas pioneras en el proyecto, a las primeras 
monitoras y técnicos así como a los mayores de 90 que hace 25 años participaron en los 
inicios de “Mayores en Participación”. Milán también ha agradecido la confianza deposita-
da en ellos por parte del Ayuntamiento destacando que las actividades que se ofrecen en 
el programa ayudan a los mayores a desarrollarse y a estimularse mental y socialmente. 

nía en general con difi-
cultades económicas, 
han tomado la deci-
sión de iniciar un pro-
ceso de recogida de 
firmas basado en dos 
peticiones concretas.
En primer lugar, dado 
que la ley permite que 
se apruebe la modifi-
cación de la ordenanza 
de basura en el plazo 
de tres años, desde 
abril de 2022, piden 
que no se apruebe di-
cha modificación en este momento y 
se acuerde en Pleno Municipal su apla-
zamiento hasta el año 2025.
En segundo lugar, reclaman que se abra 
un proceso de participación ciudadana 
para el estudio de la modificación de la 
ordenanza que permita conocer la si-

tuación real del servicio y las posibles 
soluciones al respecto. Para ello, pro-
ponen convocar a los colectivos locales 
del Consejo Municipal de Participación 
Ciudadana o Consejos Sectoriales y 
otros que pudieran estar interesados 
en participar en el proceso.

BREVES
Este domingo, día 26 de noviembre, en 
los Cines Yelmo, a las 12:00 horas, tendrá 
lugar la presentación de la Película Ofi-
cial de las Fiestas de Moros y Cristianos 
2023. Se proyectará en dos salas y con 
ello, la Unión de Festejos clausura el Mig 
Any Fester.

Con el lema “Ministerio de Transición Eco-
lógica: Deberíais proteger el territorio, 
no destruirlo. Por un mundo rural Vivo”, 
la Plataforma Stop Plan Solar Vinalopó y 
otras tantas plataformas de la provincia, 
hacen un llamamiento a la participación a 
la manifestación convocada este domin-
go, 26 de noviembre, a las 12:00h., desde 
el Ayuntamiento de Alicante. El motivo 
es expresar el rechazo a la instalación 
de centenares de hectáreas de centrales 
solares fotovoltaicas con cientos de ki-
lómetros de líneas de alta tensión en las 
comarcas del interior.

Este viernes, 24 de noviembre, a las 
19:30h, en el Centro Cultural se clausura  el 
ciclo de conferencias “Otoño Cultural” con 
la intervención de José Luis Guinot, jefe 
médico de oncología del Hospital de Valen-
cia para tratar sobre “Claves para evitar el 
sufrimiento y encontrar un sentido”.
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El PP no contempla secundar ninguna 
concentración contra la ley de Amnistía 
El PP considera que no hay que cris-
par más los ánimos ni el panorama 
político y no estima secundar ningu-
na concentración en Petrer contra la 
ley de Amnistía 

El concejal del Partido Popular, Javier 
García, ha dado a conocer la opinión 
de su grupo respecto a una serie de 
temas de actualidad. Respecto a las 
concentraciones que tuvieron lugar 
la pasada semana frente a la sede del 
PSOE, en la plaza Pablo Iglesias, en 
contra de la ley de Amnistía, García 
ha declarado que el PP no va a secun-
dar ninguna convocatoria porque no 
es partidario de seguir crispando los 
ánimos ni el panorama político, tam-
poco en el ámbito local. El PP no va 
a entrar en esa guerra y no acudirán 
a ese tipo de concentraciones, y más 
cuando se profieren insultos. 
Por otro lado, este concejal también 
opinó sobre la construcción de la pis-
cina cubierta en el Polideportivo San 
Fernando. Unas obras que visitaron 
hace unos días acompañados por la 
concejala de Deportes y represen-
tantes de otros grupos políticos y en 
la que constataron que lo que se está 
construyendo es una piscina com-

pletamente nueva porque tan solo 
se han podido aprovechar los despa-
chos. Algo que, según García, se po-
dría haber planteado en el Polidepor-
tivo San Jerónimo, tal y como el PP 
ha defendido siempre y, donde ahora 
se está realizando la obra, haber he-
cho una pista cubierta aprovechando 
que ya había gradas, vestuarios y cu-
bierta.
Finalmente, respecto a la subida del 
recibo de la basura previsto para el 
año que viene, Javi García ha indi-

cado que no critican el hecho en sí 
porque la ley es de obligado cumpli-
miento, pero sí las formas, al consi-
derar que podrían haber llevado a 
cabo la subida poco a poco como se 
hace con otros impuestos. También 
consideran que las fórmulas actuales 
para promocionar el reciclaje no han 
funcionado y habrá que implantar 
otros métodos, como los que se es-
tán poniendo en marcha en Alicante, 
que incentiven a la ciudadanía a reci-
clar más.

La Ruta Alfarera se estrena este domingo
Nace una nueva oferta turística 
en Petrer con la Ruta Alfarera. 
La primera se lleva a cabo este 
domingo para difundir la que 
fuera la primera industria de la 
población

Turismo ha presentado lo que 
será la nueva oferta turística en 
Petrer. Siguiendo la estela del 
proyecto “Día 37” para la pro-
moción de nuestra industria 
zapatera y marroquinera, llega 
ahora la Ruta Alfarera, primera 
industria que tuvo nuestra localidad, 
para la que se ha elaborado un reco-
rrido muy interesante que comenzará 
este domingo, 26 de noviembre, a par-
tir de las 10 de la mañana, con el pri-
mer grupo de 30 personas. Tendrá una 
duración aproximada de 3 horas y está 

dedicada al sector cerámico y lo que 
supuso para nuestra población hasta la 
llegada del calzado a principios del siglo 
pasado. David Morcillo, concejal de De-
sarrollo Económico y Turismo, ha de-
fendido esta nueva actividad destacan-
do la importancia que tuvo la alfarería 

para muchas familias de Petrer.
Por su parte, la técnico de Turis-
mo, Andrea Jaén, ha detallado 
que la ruta la iniciará un grupo 
de un máximo de 30 personas 
a las 10 de la mañana desde la 
Tourist Info. Seguidamente irán 
al Museo Dámaso Navarro a ver 
los hornos cerámicos de la épo-
ca romana, continuarán con la 
visita al monumento dedicado 
a “Vulorum” y finalizarán con un 
taller práctico de elaboración de 
objetos cerámicos en la Socie-

dad El Faro situada en la Ciudad sin Ley. 
La ruta tiene un precio de 5 euros por 
persona y las inscripciones se pueden 
realizar a través de las redes sociales 
de la Oficina de Turismo de Petrer, vía 
correo electrónico, Whatsapp, o por te-
léfono al 96.698.94.01.
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La campaña del 25 N comienza 
en Petrer dando voz a mujeres 
víctimas de violencia machista

El viernes se llevó a cabo en el Centro 
Cultural la primera de las actividades 
incluidas en la programación conme-
morativa del 25 N, Día Internacional 
contra la Violencia contra las Mujeres. 
Concretamente fue la tertulia deno-
minada “Supervivientes” en la que 
tres mujeres contaron su amarga ex-
periencia con el objetivo de que, con 
sus testimonios, dar luz y esperanza 
a otras mujeres. Pepi Díaz Vergara, 
Zineb Rimi y Loli Linares, acompaña-
das por Teresa Jesús Pascual Adsuar, 
psicóloga experta en violencia de gé-
nero hacia las mujeres y a sus  hijas 
e hijos, y Silvia Catalán, representante 
de CC.OO, quien abordó las violen-
cias en el ámbito laboral. La conce-
jala del área, Ana Tortosa, valoró la 
actividad de forma positiva y explicó 
cuáles eran los objetivos subrayando 
que desde la concejalía existe la con-

vicción de que es necesario poner voz 
a las mujeres que han sido capaces 
de salir de la violencia de género para 
que sus testimonios ayuden a otras 
mujeres. 
Recordar que la programación conti-
nuará este fin de semana, concreta-
mente, el viernes 24 de noviembre y 
también 15 de diciembre, en el centro 
Espai Blanc, de 18 a 20 horas, con un 
Scape Room para la participación de 
grupos de un máximo de 5 personas. 
El sábado, 25 de noviembre, se llevará 
a cabo el “Café feminista” organizado 
por la Asociación Tiempos de Mujer 
en su sede, a partir de las 17:00 ho-
ras, y a las 19:00 h., en el Centro Clara 
Campoamor, la lectura de un mani-
fiesto. A su término, se llevará a cabo 
a pie la “Senda del silencio” que parti-
rá desde ese mismo edificio hasta los 
Jardines Alcalde Vicente Maestre.

MUJERES DE 
HOAC CONTRA 
LA VIOLENCIA 
DE GENERO
Queremos hacer una reflexión desde el 
1999, la asamblea de la Uno proclamó el 
25 de noviembre como el Día Interna-
cional de la Eliminación de la Violencia 
Contralas las Mujeres.
Las mujeres llevamos sufriendo está 
violencia desde que el mundo es mun-
do, y según avanzamos en derechos, 
cada es más anacrónico que esta rea-
lidad siga hoy tan patente. Aún hay 
hombres, que aprovechan su situación 
para abusar del cuerpo, de la economía, 
del trabajo o de la buena voluntad de 
las mujeres que les rodean. El abuso es 
constante, y en algunos casos, es tan 
común, que nos hemos acostumbrado. 
Cuando una mujer es asesinada por una 
pareja o expareja salta la noticia, pero 
sin fallecimiento, rara vez hay informa-
ción suficiente. Pasa más veces de lo   
que podemos soportar ya.
No queremos que nos maten a ningu-
na de nosotras, pero tampoco que nos 
toquen, que nos violen, que nos tengan 
trabajando sin salario, ni que nos con-
trolen….
Hay otros hombres, con otro tipo de 
masculinidades, pero aún son muy po-
cos. Hace falta que mujeres y hombres 
juntos, cambiemos las mentalidades y 
seamos verdaderos trabajadores y tra-
bajadoras por la igualdad.
 Y dentro de la Iglesia, aún más desigual-
dad, ni ocupamos los mismos cargos, ni 
los mismos ministerios, las religiosas 
viven situaciones de subordinación mu-
chas veces, y abusos de todo tipo. Que-
remos que la Iglesia cambie a mejor, 
que la sociedad cambie a mejor, que las 
familias cambien a mejor. Mejor es que 
nadie someta a nadie, que entre todos 
llevemos adelante nuestras tareas, de la 
forma más equitativa posible, y que la 
violencia sea erradicada. Sabemos que 
los conflictos son continuos, pero hay 
que aprender a gestionarlos y resolver-
los sin violencia. 
Queremos seguir trabajando y cami-
nando juntas y juntos, hasta que la 
igualdad se haga costumbre, en la So-
ciedad y en nuestra Iglesia.

La tertulia “Supervivientes” da voz a mujeres víctimas de violencia 
de género. A esta actividad celebrada en el Centro Cultural acudió 
un centenar de personas

Imagen de la tertulia

HOAC PETRER
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Siguiendo con los nombres de esta 
calle, hay que decir que paradójica-
mente se mantuvo la denominación 
Cánovas del Castillo durante los pri-
meros años de la República y fue en la 
sesión del 19 de mayo de 1936 cuando 
el concejal socialista Gonzalo Beltrán 
Boyé desarrolló una moción relativa al 
cambio de nombre de algunas calles, 
proponiendo, entre otros, el de Cáno-
vas del Castillo por Sargento Vázquez. 
El Ayuntamiento acordó por unanimi-
dad aceptar sus proposiciones y se 
cambiaron los nombres de varias vías 
públicas. El sargento Diego Vázquez 
Carballo, durante la revolución de As-
turias de 1934, se pasó al bando de 
los revolucionarios y fue condenado 
a muerte y fusilado. Protagonista de 
varias novelas, fue considerado por la 
izquierda como un símbolo de la alian-
za del ejército con el pueblo.

Como nota histórica, aprovechando 
la demolición de un viejo edificio si-
tuado en el número 5 de esta calle, 
la casa de Maso, en enero de 1986, 
en este solar, el Grupo Arqueológico 
Dámaso Navarro realizó unas catas ar-
queológicas en el solar contiguo don-
de en 1976 localizaron los vestigios de 
lo que se interpretó en su momento 
como unas termas romanas, al encon-
trar ladrillos característicos de este tipo 
de construcciones y grandes recipien-
tes cerámicos, pertenecientes a Villa 
Petraria, la villa romana existente en el 
subsuelo del centro histórico petreren-

se, con una cronología del siglo I al siglo 
III d. C.

Lo que actualmente forma la configu-
ración y el ensanche de esta vía pú-
blica sigue siendo calle Cánovas del 
Castillo, aunque es conocida popular-
mente como el Derrocat, ya que has-
ta la década de los treinta del siglo XX 
eran varios edificios, propiedad de D. 
Ramón Maestre y otros terratenientes 
que continuaban la calle. Su demolición 
(derrocat en valenciano) daría esta de-
nominación popular. En la actualidad 
oficialmente y en el callejero municipal 
se denomina plaza del Derrocat a la 
plaza contigua donde se encuentra el 
busto del escritor Azorín. Enfrente de 
estos edificios, en el solar que ocupa 
el edificio Maracaibo, estaba la escuela 
de D.ª Ílida, donde también vivía Pu-
reta Villaplana, que fue secretaria del 
Sindicato Agrícola durante muchos 
años. A través de esta calle, girando 
hacia la derecha, se accedía al llava-
dor y a la Bassa Fonda y en la misma, 
partiendo desde la calle Miguel Amat, 
vivía Mariano el Pintoret y se hallaba la 
fonda de Francisco Maso, mecánico y 
representante de las máquinas de co-
ser SINGER. Torciendo a la izquierda, la 
primera casa era la de Ernesto Poveda 
Arpa, donde vivían Carlos Beneit Ca-
baret y su esposa Matilde Poveda y D.ª 
Ílida Payá. Avanzando se llegaba al final 
donde vivía José M.ª Bernabé el Tort 
de Matías y Remedios la Pintá. Fueron 
vecinos de esta calle, a mediados de 

los años 30 Virginia Bernabé, Vicente 
Verdú y Josefa Amat, Santiago Payá y 
Purificación Villaplana, Francisco Payá 
y Matilde Bernabé, Luis García y Ánge-
les Payá, Santiago Payá y Salud Pove-
da, Gregorio Bernabéu y Amparo Payá, 
Luciano Pérez y Enriqueta Maestre, y 
Pascual Navarro y Araceli Andreu.

También en esta céntrica vía se insta-
ló en 1935 la pescadería en una casa 
propiedad de Ramón Maestre Maes-
tre, aunque con anterioridad el pes-
cado se vendía en la plaça de Baix, 
donde se celebraba el mercado, oca-
sionando las quejas de los vecinos de 
la plaza por los molestos olores.

Esta calle tuvo siempre mucho bulli-
cio y en ella se ponían puestos calle-
jeros cuando llegaban las fiestas; era 
también un punto de afluencia porque 
desde lo que llamábamos y muchos si-
guen llamando el Derrocat salían todos 
los autobuses. Con el paso del tiempo 
se ubicó allí el puesto de sandías y me-
lones del Botero, también la célebre 
churrería, bar de gratísimos recuerdos 
regentado por Daniel y Eva, el edificio 
de la CAM y su oficina bancaria que 
en sus inicios fue la Caja de Ahorros 
de Novelda, después CAM y cerró 
sus puertas como Banco Sabadell. 
El puesto de telefónica estuvo en los 
bajos del edifico de la Caja y, en los 
de la vivienda de José María Bernabé 
Sarrió el Tort de Maties y Remedios 
Poveda Vicedo la Pintà que daban a 

CÁNOVAS DEL CASTILLO, 
UNA CALLE DONDE LATIÓ LA VIDA
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Foto 1: La calle Cánovas del Castillo en la 
actualidad. Foto: Jorge Villaplana.
Foto 2: Parada de autobuses. Al fondo lo 
que hoy es plaça del Derrocat y el mercado. 
Año 1966. Foto: José Esteve.
Foto 3: La procesión de San Crispín a su 
paso por Cánovas del Castillo. Año 1959.
Foto 4: Puestos callejeros situados delante 
de lo que en la actualidad es el edificio 
Maracaibo. Foto: José Esteve.
Foto 5: Puesto de capazos. Foto: José 
Esteve.
Foto 6: Trabajos de reurbanización donde 
se hallaron restos arqueológicos del 
periodo contemporáneo (s. XIX - principios 
s. XX). Marzo 2022. Foto: Fernando 
Tendero.
Fotos 7: Trabajos arqueológicos en los 
que aparecieron restos contemporáneos 
correspondientes a los edificios existentes 
antes del derribo de casas en la década de 
1930. Marzo 2022. Foto: Fernando Tendero.
Foto 8: La calle Cánovas del castillo y al 
fondo el mercado.

SOM DE PETRERPor: Mari Carmen Rico Navarro
Cronista oficial de la Villa de Petrer

PIES DE FOTOS:

Cánovas de Castillo, tuvieron el al-
macén de piensos donde además 
vendían almendras, harina, legum-
bres y granos. Desde hace varios 
años se ubica en la misma la tribuna 
de las fiestas de Moros y Cristianos y 
el bar el Derrocat y la cafetería Nuevo 

Stylo con sus terrazas también son 
un clásico de esta vía urbana. Ade-
más de haberse instalado en la mis-
ma hace unos años un gabinete de 
belleza, una agencia de seguros, una 
farmacia, una clínica veterinaria, un 
colmado y una peluquería.



BERENJENAS RELLENAS

Por: Elena Puche Casáñez

LA BONA CUINA
SETMANARI D’INFORMACIÓ LOCAL DE PETRER

elCarrer

INGREDIENTES
•1 berenjena
•100gr de carne picada
•¼ de pimiento verde
•¼ de pimienta roja
•1 cebolla
•Tomate frito, una cucharada
•100ml de bechamel
•Queso rallado
•Aceite de oliva y sal

Difi cultad:Sencilla
Tiempo:90 minutos

ELABORACIÓN
1 Lavamos las berenjenas, quitamos el tallo de la parte superior y las 
cortamos por la mitad
2 Pelamos la cebolla, limpiamos el pimiento y picamos todo
3 Hacemos unos cortes superficiales sobre la pulpa de las 
berenjenas, las colocamos en una bandeja, condimentamos con 
aceite y sal y las introducimos en el horno a 200ºC, hasta que estén 
tiernas
4 Mientras tanto, en una sartén vertemos una chorrada de aceite de 
oliva y pochamos la cebolla y el pimiento
5 Cuando las verduras estén bien pochadas, añadimos la carne 
picada, mezclamos bien los ingredientes y dejamos al sartén al fuego
6 Aprovechamos esos minutos para vaciar las berenjenas ya asadas y 
picamos la pulpa extraída
7 A continuación, añadimos la carne picada de la berenjena a la carne 
y las verduras pochadas y una cucharada de tomate frito
8 Volvemos a mezclar bien todos los ingredientes y rellenamos las 
berenjenas con esa mezcla pochada
9 Seguidamente, las cubrimos con una capa de bechamel y de queso 
rallado
10 Introducimos la fuente en el horno a 200ºC y las gratinamos
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SETMANARI D’INFORMACIÓ LOCAL DE PETRER

elCarrer ESPORTS

El Volei Petrer-Villena visita Manacor 
para inaugurar el casillero de victorias
El Volei Petrer-Villena tiene la siguiente 
parada en Superliga 1 en el “Poliesportiu 
Miquel Àngel Nadal” el próximo sábado 25 
de noviembre, a las 18:00 horas, donde es-
pera el Conectabalear CV Manacor, octavo 
en la tabla con 10 puntos que llega a la cita 
tras ganar por 1-3 en la pista del CV Palma. 
Los de Tino Callado cierran la clasifi cación 
con un solo punto después de su última 
derrota en Villena contra Grupo Herce So-
ria por 1-3 (29-31/19-25/25-23/19-25). Los 
sorianos se llevaron la una primera manga 
igualadísima por 28-30, golpe que se acu-
só en el segundo parcial donde los visitan-
tes colocaron el 0-2 en el marcador. Acto 
seguido, Petrer-Villena logró ganar un set 

con actuación estelar de los centrales Val-
ter Da Cruz en ataque y bloqueo, y Oskar 
Lynard al saque y al ataque. Pero Soria tiró 
de galones y se volvió a llevar el cuarto set 
para dejar sin puntuar a los locales.

Machada del FS 
Petrer frente al líder

FÚTBOL SALA

El FS Petrer dio la campanada al vencer en 
casa del líder invicto, el Castillo de Biar, por 
2-4 en el que ha sido el mejor partido de 
la temporada para los chicos de Norber-
to Calero. Destacar al joven David Arcos, 
autor de los cuatro goles de su equipo. 
Este sábado, a las 18 horas, en el “Pavelló 
Esportiu Municipal Gedeón i Isaías Guar-
diola” se verán las caras con el Mirrense, 
tercer clasifi cado.

Complicada salida 
a Alcoy

FÚTBOL PETRELENSE

El Petrelense viaja este sábado, a las 18:30 
horas, a Alcoy donde se las verá con el 
Esides Caramanchel, quinto clasifi cado a 
5 puntos de los rojiblancos que continúan 
líderes pese a perder su primer partido 
como local contra el Novelda Unión B por 
2-3. El conjunto rojiblanco desperdició in-
numerables ocasiones de gol muy claras a 
lo largo del encuentro y eso ante un equi-
po que tiene calidad como el noveldense 
se paga caro. En un abrir y cerrar de ojos 
los visitantes se pusieron 0-2, pero el Pe-
trelense no se vino abajo y logró reducir 
distancias antes del descanso con un 
testarazo de Pablo López a pase de Joan. 
Nada más arrancar el segundo acto, Pablo 
López logró el doblete con un chut preci-
so dentro del área, pero llegó el minuto 65 
con un nuevo penalti para el Novelda que 
les dio la victoria. 

VOLEY

Jorge Morote, subcampeón 
autonómico de halterofi lia
El joven haltera petrerense, Jorge Morote 
Llópez, se proclamó subcampeón auto-
nómico sub-15 y obtuvo el tercer puesto 
sub-17 en la localidad valenciana de Aldaia. 
Jorge, a dos días de cumplir los 14 años, 
consiguió la medalla de plata en la catego-
ría de 61Kg sub-15 y el tercer puesto sub-
17, con un total olímpico de 143 (63Kg en 
arrancada y 80Kg en dos tiempos)
El próximo 16 de diciembre, Jorge fi naliza-
rá el año participando en el campeonato 
de España sub-17 que se celebrará en la 
localidad asturiana de Gijón y donde inten-
tará volver a batir sus mejores registros.

HALTEROFILIA

El Petrelense 
femenino no para 
y golea al Mislata
El Petrelense femenino continúa líder 
invicto en solitario del grupo 1 de 1ª 
Regional Valenta con 19 puntos tras 
siete jornadas, condición que inten-
tará mantener el próximo domingo 
en El Barxell, a las 12 horas, frente al 
Pedralba A.

FÚTBOL FEMENINO

En su último compromiso, las chicas 
de Francesc Jiménez ganaron en 1-5 
en Mislata con goles de Nazaret-2 
Azara, Rebeca, y Lucía en un partido 
muy completo en el que fueron supe-
riores al rival en todo momento.

BALONMANO HISPANITAS

No hay quien le tosa
Siete de siete es el balance que lleva His-
panitas Petrer en 2ª Nacional tras su apu-
rada y trabajada victoria por 27-29 en la di-
fícil pista del Club Balonmano Lliria donde 
tuvo que emplearse a fondo para sumar 
los dos puntos que mantienen al equipo 
al frente de la tabla en solitario. Destacar, 
sobre todo, el juego coral en la segunda 
mitad donde brilló en ataque Joan Fernán-
dez con 7 dianas. Este sábado, a las 19h, 
los de Vicente Martínez reciben las visita 
del Polanens Santa Pola, rival que acumu-
la dos derrotas consecutivas.
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FESTA DELS 
CAPITANS 

Fotos :Abraham de la Rosa y J. E. Albujer Lax.
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Desde la distancia, después de seis meses de haber finalizado las Fiestas 
de San Bonifacio 2023, ¿qué han significado para ti?
Unas vivencias irrepetibles. He tenido la suerte de disfrutar con toda mi 
familia un deseo de muchos años. Ser padre de rodela y tío de abanderada 
ha sido una experiencia indescriptible, además, poder compartir con Pepe 
el cargo de capitán es algo que siempre llevaré en el corazón. 
¿Qué instante o momento nunca olvidarás?
Es difícil decantarme por uno concreto. Me quedo con los momentos de 
felicidad de todos los míos, pero si me tengo que elegir un instante, sin 
duda, fue el viernes cuando la bandera salió de la casa de mi tía Ester y, por 
supuesto, de los besos y abrazos de mi hĳa cada vez que hacía el baile de 
rodela.
¿Cómo viviste el homenaje que como capitán recibiste, no hace ni dos 
semanas, en el Teatro Cervantes?
Como he compartido mi cargo de Capitán con Pepe Gil, ese momento lo 
vivió él, así que lo disfruté como porteador de banderín. Me fascinó verlo 
emocionarse y estar con mis compañeros de capitanías en los momentos 
previos al homenaje. Se respiró un ambiente fantástico. 
Estamos viviendo cambios en la Fiesta, ¿los consideras oportunos?, ¿cuál 
es tu posicionamiento?
Valoro mucho el trabajo desinteresado que hacen todos los responsables 
festeros. Conozco las horas de trabajo que supone sacar la fiesta a la calle. 
Desde ese respeto no acabo de entender ese deseo de tanto cambio. La 
Fiesta de Petrer tiene una personalidad propia que no debemos desnatura-
lizar. Creo que debemos poner en valor lo que nos hace diferentes (rodelas, 
desfile de honor, etc.) y únicos.

JOSÉ MANUEL NOYA HERNÁNDEZ
Comparsa Tercio de Flandes

Desde la distancia, después de seis meses de haber finalizado las Fiestas de 
San Bonifacio 2023, ¿qué han significado para ti?
Un sueño cumplido y una experiencia que jamás olvidaré, como festero y 
labrador que soy desde el día que nací. El poder representar a mi comparsa 
como capitán en su 75 aniversario junto a mis dos primas y estando siempre 
acompañado y rodeado de mis padres, mi pareja, la familia y mi fila, ha sido 
algo increíble. 
¿Qué instante o momento nunca olvidarás?
Cada instante ha sido único e inolvidable,  es un sueño que jamás olvidaré. Si 
tuviera que elegir uno, sería el del enfrentamiento frente al moro el día de la 
guerrilla. Como tirador que soy, siempre he estado esperando este acto.
¿Cómo viviste el homenaje que como capitán recibiste, no hace ni dos sema-
nas, en el Teatro Cervantes?
Es un acto muy bonito el que podemos vivir todos los capitanes juntos, 
prácticamente como fin de ciclo, destacando dos momentos muy especiales e 
inigualables. El primero, el desfile hacia el teatro con todos los capitanes vesti-
dos de gala y, después, cuando dĳeron mi nombre y entré por el pasillo central 
hacia el escenario viendo imágenes mías de las Fiestas en una pantalla. 
Estamos viviendo cambios en la Fiesta, ¿los consideras oportunos?, ¿cuál es 
tu posicionamiento?
El hecho de modernizarse, actualizarse y mejorar las cosas día a día es algo 
importante y necesario, pero siempre, con conocimiento y sin cambiar la 
esencia de nuestras fiestas de Moros y Cristianos. El mayor cambio ha sido el 
traslado del castillo de embajadas a los Jardines del Alcalde Vicente Maestre, 
siendo un gran acierto. Por otro lado, introducir el traje festero en la Entrada de 
Bandas, en mi humilde opinión, creo que sería un error, para mí ver las calles 
llenas de colores el viernes por la mañana por primera vez es algo muy bonito.

JOSÉ RAMÓN MARTÍNEZ ABAD 
Comparsa Labradores

Valoro mucho el trabajo 
desinteresado que hacen todos los 
responsables festeros
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Desde la distancia, después de seis 
meses de haber finalizado las Fiestas de 
San Bonifacio 2023, ¿qué han significado 
para ti?
Una ilusión muy grande. Después de 
haber sido Capitán de mi comparsa en los 
años 1948 y 1963, la posibilidad de volver 
a ser capitán 75 años después de aque-
lla primera experiencia ha significado 
para mí poder cumplir un sueño. En este 
sentido, el apoyo de mi hermana Reme 
como abanderada, de mi hermano Javier 
y, en general, de toda mi familia ha sido 
fundamental.
¿Qué instante o momento nunca olvidarás?
Los dos desfiles. Desde la carroza podía 
ver cómo la gente nos aplaudía y nosotros 
correspondíamos a esos aplausos con 
otros aplausos. Comprobar el cariño del 
pueblo de Petrer me hizo llorar de emo-
ción y alegría. Esos momentos nunca los 
olvidaré y siempre los llevaré en lo más 
profundo de mi corazón.
¿Cómo viviste el homenaje que como ca-
pitán recibiste, no hace ni dos semanas, 
en el Teatro Cervantes?
Me sentí enormemente orgulloso de ha-
ber representado este año a la comparsa 
Marinos en tan emotivo acto. Ha sido un 
privilegio para mí.
Estamos viviendo cambios en la Fiesta, 
¿los consideras oportunos?, ¿cuál es tu 
posicionamiento?
Cualquier tipo de cambio que sirva para 
mejorar la Fiesta y aumentar su vistosidad 
debe ser bienvenido. En este sentido, 
finalizar la Entrada de Bandas, el Himno 
de Petrer, la Estafeta y las guerrillas en 
los Jardines Alcalde Vicente Maestre han 
sido un éxito y deberían mantenerse. No 
se debe tener miedo al cambio, la Fiesta 
debe avanzar.

LUIS VERA POVEDA
Comparsa Marinos

Comprobar 
el cariño del 
pueblo de 
Petrer me 
hizo llorar de 
emoción y 
alegría
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Desde la distancia, después de seis meses de haber finalizado las Fiestas de 
San Bonifacio 2023, ¿qué han significado para ti? 
Parece que todo ha sido un Sueño, son tantos momentos emotivos y bonitos 
en tan pocos días, que dices “esto no ha podido ser real”, pero luego 
contemplas videos o fotografías, y lo aceptas tal cual ha sido, Magia. Para mi 
estas Fiestas han sido Mágicas.
Y eso que el tiempo nos lo puso difícil, nos hizo estar muy tensos en muchas 
ocasiones, hemos tenido sol, calor, frío, agua, granizo, ¿alguien da más?  y a 
pesar de todo, completamos todos los actos. Es para estar muy agradecido. 
He estado rodeado de mi familia, amigos, filas, comparsa, festeros, de mi 
gran Petrer.  A esto añadimos que era el 25 Aniversario de mi Fila, la Fila Mon-
talbán; lo agitamos un poquito, … una combinación perfecta.
¿Qué instante o momento nunca olvidarás?
Hay muchos momentos que nunca olvidaré. La salida al desfile a caballo en 
ambas entradas, miras hacia atrás y ves a tu Comparsa formada; la Proce-
sión cuando vi a Sant Bonifaci en el Derrocat justo antes de que empezara a 
llover; …. podría estar diciendo un momento tras otro, pero, realmente hay 
dos momentos que me llenaron muchísimo. 
El primero de ellos, la guerrilla del viernes la disfruté como un niño, me sor-
prende porque no soy de guerrillas.
El segundo, un acompañamiento a la Comparsa donde Katherine, mi Rodela, 
se “marcó” un baile con desparpajo que nunca olvidaré, nos soltó la mano y 
empezó poco a poco a bailar sin más adelantándose ella solita, mi hermana 
y yo nos miramos  con una risas e hizo bailar y reír a toda la comparsa mien-
tras avanzaba, fue un momento de felicidad y alegría plena. 
¿Cómo viviste el homenaje que como capitán recibiste, no hace ni dos sema-
nas, en el Teatro Cervantes?
Fue un acto muy emotivo, lo viví con mucha ilusión, pero ese mismo día fui 
consciente de que ya habían pasado casi seis meses desde fiestas, qué rá-
pido pasa el tiempo. Te das cuenta, a su vez, que ese era uno de los últimos 
actos como Capitán de 2023, sentimientos encontrados.
Quiero agradecer a la Comisión encargada de este acto por arroparnos y 
hacernos sentir especiales, invirtiendo su tiempo, esfuerzo y dedicación, 
consiguiendo equiparar los cargos de Capitán, Abandera y Rodela. Supieron 
plasmar de forma muy elegante y concisa la importancia de la figura del 
Capitán.
Estamos viviendo cambios en la Fiesta, ¿los consideras oportunos?, ¿cuál es 
tu posicionamiento?
Las Fiestas son como la vida, debemos ir adaptándonos a cada situación sin 
perder de vista ni su idiosincrasia ni su tradición.
Me parecen muy acertados los cambios efectuados tanto en el Pasodoble 
como en las Guerrillas. Y que todos éstos deben estar sujetos a debate por 
toda la comunidad festera. 
¡Visca Petrer i Visca Sant Bonifaci!

ALBERTO CERRO ROMERO
Comparsa Vizcaínos

Parece que todo ha sido un Sueño, 
son tantos momentos emotivos 
y bonitos en tan pocos días
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Desde la distancia, después de seis 
meses de haber finalizado las Fiestas de 
San Bonifacio 2023, ¿qué han significa-
do para ti?
Para mí y toda la familia han sido unas 
fiestas muy especiales y emotivas de 
principio a fin. Irene, Raquel, Elisa y yo 
nos hemos sentido muy arropados por 
nuestra comparsa Estudiantes, yo en 
especial quiero agradecer a mi fila Bort´s 
y a mi pareja, sin ella esto no hubiera 
sido posible.
¿Qué instante o momento nunca olvida-
rás?
Todos los actos los guardo en mi retina, 
pero si tengo que decir cuáles fueron 
los más esperados y especiales para mí, 
fueron las guerrillas, disfruto mucho con 
el tiro, me encanta.
Otro acto que esperaba con muchas 
ganas y que disfruté mucho fueron las 
entradas a caballo, sobre todo la del 
domingo viendo a mi sobrina Elisa cómo 
disfrutaba con su caballo.
¿Cómo viviste el homenaje que como ca-
pitán recibiste, no hace ni dos semanas, 
en el Teatro Cervantes?
Fue un día muy especial, ya que pude 
disfrutar durante el día con mi familia y 
amigos. El homenaje del teatro fue muy 
bonito y disfrutamos mucho. Un día para 
no olvidar junto a todos los capitanes.
Estamos viviendo cambios en la Fiesta, 
¿los consideras oportunos?, ¿cuál es tu 
posicionamiento?
Algunos sí los considero oportunos, pero 
pienso que la Fiesta de Petrer tiene que ir 
evolucionando poco a poco.

JOSÉ TORRES NAVARRO
Comparsa Estudiantes

El homenaje del teatro fue 
muy bonito y disfrutamos 

mucho. Un día para no olvidar 
junto a todos los capitanes
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Desde la distancia, después de seis meses de haber finalizado 
las Fiestas de San Bonifacio 2023, ¿qué han significado para ti?
Una experiencia inolvidable, tengo muchos momentos que 
recordaré para siempre. Para mí ha sido la confirmación de la 
suerte que tengo por los amigos y familia que me rodean y que 
tanto me han ayudado.
¿Qué instante o momento nunca olvidarás?
Nunca olvidaré los enfrentamientos entre los capitanes de 
la Media Fiesta en las guerrillas, sobre todo el del viernes. 
Recuerdo que estuvo al límite de no hacerse por las condiciones 
meteorológicas, ya que había una suave pero persistente lluvia 
que amenazaba con ir a más. Sin embargo, de un momento a 
otro me vi rodeado de los míos frente al capitán Labrador, José 
Ramón, y comenzó el espectáculo. Vivencia captada para el 
futuro precisamente por El Carrer y disponible para cualquiera 
en su página de Facebook. Creo que tanto José Ramón con la 
Fila Pastores y yo, con la Fila Cruzados y amigos de la comparsa, 
dimos un espectáculo que enriquece las Fiestas de nuestro 
pueblo.
¿Cómo viviste el homenaje que como capitán recibiste, no hace 
ni dos semanas, en el Teatro Cervantes?
En mi caso me encontraba en Tenerife, realizando un examen. 
No obstante, sí pudo acudir en mi lugar mi padre, José María 
Beltrán. Me consta que lo pasó en grande y disfrutó la experien-
cia como nadie.
Estamos viviendo cambios en la Fiesta, ¿los consideras oportu-
nos?, ¿cuál es tu posicionamiento?
Pienso que las Fiestas de Moros y Cristianos de Petrer son para 
quien las disfruta, en este caso los comparsistas. Hay mucha 
gente detrás que dedica mucho tiempo y esfuerzo desintere-
sadamente por ese sentimiento festero tan especial que nos 
une. En mi opinión, que haya cambios está bien, significa que 
las Fiestas están vivas. No obstante, siempre y cuando estos 
cambios no sean restrictivos y bajo ningún concepto peligre la 
amistad y paz que a día de hoy fluye por todas las instituciones 
festeras. Algo que siente propio tanta gente es difícil de gestio-
nar, pero creo que estamos a la altura.

MIGUEL ÁNGEL BELTRÁN GÓMEZ
Comparsa Moros Fronterizos

Pienso que las Fiestas de 
Moros y Cristianos de Petrer 

son para quien las disfruta, en este 
caso los comparsistas
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Desde la distancia, después de seis meses de haber 
finalizado las Fiestas de San Bonifacio 2023, ¿qué han 
significado para ti?
Un sueño cumplido que se ha hecho realidad. Pertenez-
co a una familia muy arraigada a las fiestas de Moros y 
Cristianos, especialmente a la Comparsa Moros Nuevos, 
siendo fundador de la misma mi bisabuelo Eliseo.
¿Qué instante o momento nunca olvidarás?
Ha habido tantos momentos e instantes buenos que 
me es imposible elegir sólo uno. Han sido unas fiestas 
inolvidables en las que he estado acompañado por mi 
familia, por mi fila y por mis amigos. Si tengo que recal-
car algún momento en especial sería el lunes de moros 
del 2022. Cuando los comparsistas, familia, amigos y mi 
fila vinieron a recogernos para acompañarnos a subir a 
la ermita para hacer el cambio de bandera.
¿Cómo viviste el homenaje que como capitán recibiste, 
no hace ni dos semanas, en el Teatro Cervantes?
Muy emotivo y muy bonito. Fue una forma muy emotiva 
de despedir este año festero, recordando momentos 
muy emotivos que sucedieron en estas pasadas fiestas 
de Moros y Cristianos.
Estamos viviendo cambios en la Fiesta, ¿los consideras 
oportunos?, ¿cuál es tu posicionamiento?
Mirándolo desde la perspectiva del cargo festero del 
Capitán, el cambio que han realizado en la embajada 
donde todos los Capitanes hemos estado tirando a la 
vez me ha gustado bastante.

RAÚL ROMERO PAYÁ
Comparsa Moros Nuevos

gráficas azorín
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Desde la distancia, después de seis 
meses de haber finalizado las Fiestas 
de San Bonifacio 2023, ¿qué han signi-
ficado para ti?
Mucha emoción, alegría y amistad, pero 
sobre todo las Fiestas de San Bonifacio 
de 2023 son un recuerdo inolvidable 
que he podido vivir y disfrutar junto 
a mi familia y con mi hermana como 
abanderada.
¿Qué instante o momento nunca olvi-
darás?
Me va a costar olvidar la entrada en el 
Derrocat por la razón de que todo el 
mundo se levanta y te sientes muy arro-
pado por la gente es algo muy bonito.
¿Cómo viviste el homenaje que como 
capitán recibiste, no hace ni dos sema-
nas, en el Teatro Cervantes?
Algo especial que por suerte lo he 
vivido unas cuantas veces ya que este 
año era el segundo que representaba 
a mi comparsa Moros Beduinos como 
capitán junto a mi hermana.
Estamos viviendo cambios en la Fiesta, 
¿los consideras oportunos?, ¿cuál es tu 
posicionamiento?
Creo que todo lo que sea nuevo es bue-
no para hacer las Fiestas más grandes y 
más bonitas.

JOSÉ PAYÁ BROTONS
Comparsa Moros Beduinos

Las Fiestas de San 
Bonifacio de 2023 son 
un recuerdo inolvidable 
que he podido vivir 
y disfrutar junto a mi 
familia y con mi hermana 
como abanderada.
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Desde la distancia, después de seis meses de haber finali-
zado las Fiestas de San Bonifacio 2023, ¿qué han significa-
do para ti? 
Para mí el haber ostentado el cargo de capitán de mi com-
parsa, con mi hĳa de rodela y mi sobrina de abanderada, 
significa el haber cumplido un sueño que llevaba toda la 
vida esperando, viniendo de una familia con tanta tradición 
festera y mora vieja es todo un honor y un “Sueño Cumpli-
do” que recordaré toda mi vida con una gran sonrisa. 
¿Qué instante o momento nunca olvidarás? 
Hay muchos momentos para no olvidar, la Bajada de Cargos, 
la comida con filas, amigos y familiares, la Bajada y la Subida 
del Santo, las GUERRILLAS, entradas, etc. Pero si me tuviera 
que quedar con un momento que nunca olvidaré, a pesar de 
ser un apasionado de la pólvora, es la recogida de los Cargos 
Festeros el viernes por la mañana en mi casa, donde la calle 
estaba repleta de Moros Viejos, familiares y vecinos, fue una 
sensación muy especial. Además, mientras anudaban los cor-
batines de mi familia, me hizo recordar a todos mis familiares 
que han aportado, para que nosotros estuviéramos ahí en ese 
momento, sobre todo pensando en mi padre y mi sobrino JJ. 
¿Cómo viviste el homenaje que como capitán recibiste, no 
hace ni dos semanas, en el Teatro Cervantes? 
Lo viví de una manera muy especial, es muy bonito que la 
familia, amigos y filas vengan a arroparte y acompañarte 
en este acto tan novedoso y bonito, el cual hace sentirte el 
centro de atención, la convivencia con el resto de capitanes 
2023 y 2024 te hace ser importante por ser uno de ellos y 
la camaradería en el acto entre todos es algo que sólo se 
hace sentir en ese acto. En definitiva, un acto muy emotivo 
y bonito que creo que era necesario. 
Estamos viviendo cambios en la Fiesta, ¿los consideras 
oportunos?, ¿cuál es tu posicionamiento? 
Yo creo que los cambios llegan cuando se demandan por 
parte de los festeros, también es verdad que éstos, para 
llevarlos a cabo, creo que deben ser secundados por los 
propios festeros en mayoría para que ellos mismos los lle-
ven a buen puerto y salgan de la mejor manera posible y así 
nuestra Fiesta siga siendo tan bonita y especial como es.
En cuanto a mi posicionamiento puede ser uno u otros 
según el cambio al que nos refiramos, pienso que la Fiesta 
debe seguir manteniendo esa tradición inicial para seguir 
teniendo su identidad y al mismo tiempo ir adaptándose a 
los tiempos y a la cantidad de gente a participar, ya sea en 
tiempo o lugar

JUAN SERRANO PLANELLES
Comparsa Moros Viejos

Un momento que nunca olvidaré, 
a pesar de ser un apasionado de la 

pólvora, es la recogida de los Cargos 
Festeros el viernes por la mañana en mi 
casa, donde la calle estaba repleta de Moros 
Viejos, familiares y vecinos
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Desde la distancia, después de seis meses 
de haber finalizado las Fiestas de San Bo-
nifacio 2023, ¿qué han significado para ti?
Una experiencia que jamás voy a poder 
olvidar por la intensidad de sus actos y el 
disfrute de ellos.
¿Qué instante o momento nunca olvida-
rás?
En mi caso, sin lugar a duda, el día que 
hice la Entrada, era lo que más preocu-
pado me tenía y pude disfrutar de todo el 
recorrido y del papel de capitán a caballo.
¿Cómo viviste el homenaje que como 
capitán recibiste, no hace ni dos semanas, 
en el Teatro Cervantes?
Un homenaje muy emotivo por el traspa-
so de cargos a uno de mis primos, como 
nuevo capitán para el año 2024.
Estamos viviendo cambios en la Fiesta, 
¿los consideras oportunos?, ¿cuál es tu 
posicionamiento?
Considero que la fiesta se ha de externa-
lizar mucho más, que se ha de seguir fo-
mentando desde pequeños la pasión por 
estas fiestas tan bonitas que tenemos en 
nuestro pueblo y que hay mucho por ha-
cer. Pero lo que está claro es que debemos 
seguir avanzando hacia unas fiestas en la 
que no sólo los actos estén presentes en 
todos los días que duran las fiestas de Mo-
ros y Cristianos, sino que el ambiente en la 
calle y en los cuartelillos vaya en aumento, 
para unirnos más y seguir creciendo.

PABLO TOMÁS PÉREZ
Berberiscos

Nunca olvidaré 
el día que hice la 

Entrada, era lo que 
más preocupado me tenía 
y pude disfrutar de todo 
el recorrido y del papel de 
capitán a caballo.
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“Festa dels Capitans” y “La Rendició”, un nuevo 
éxito de participación y público

Petrer vivió el sábado otra gran jornada festera con la Festa 
dels Capitans en la que la altísima participación, el buen 
ambiente y el disfrute de capitanes y festeros fueron la nota 
destacable. El balance de la Comisión no ha podido ser más 
positivo a tenor de los resultados y así lo hizo saber Pepe 
Ángel Sánchez, representante de dicha comisión, subrayó 
que alrededor de 1.600 personas habían tomado parte en 
el Almuerzo Festero repartidas en más de 100 filas para la 
elaboración de gachamigas, cuyo concurso ganó la fila Gran 
Duque de Alba, de la Comparsa Tercio de Flandes. Además, 
destacó también el buen ambiente, aunque matizó que, 
a pesar de que era una jornada ya consolidada y con gran 
respuesta de festeros, aún quedaban algunos aspectos por 
limar como algunos pasacalles de la tarde, así como el lugar 
del “Almuerzo Festero” que se ha quedado algo pequeño 
para en el mismo espacio colocar las mesas y elaborar las 
gachamigas.
Tras el Almuerzo Festero llegó el pasacalle de capitanes 
hasta la ermita de San Bonifacio y tras la bajada, la inter-
pretación del Himno de Petrer en los Jardines Alcalde Vicen-
te Maestre que, en esta ocasión, fue dirigido por Cristian 
Ripoll, director de la Sociedad Musical San Antón de Elda.
Tras la maratoniana jornada del sábado con la celebración 
de la “Festa dels Capitans”, Petrer el domingo volvió a vivir 

un intenso día que comenzó a media mañana con un “Al-
muerzo Festero” en la Plaza Pablo Iglesias.
Un “tentempié” que dio paso al Desfile Extraordinario que, 
desde noviembre de 2007, se viene programando como acto 
previo a la escenificación de la segunda parte de “La Ren-
dició”.
Un Desfile Especial que lo abrióel banderín de la Unión de 
Festejos escoltado por los de las comparsas que este año 
2023 ostentaron la Media Fiesta, Labradores y Moros Fron-
terizos y, unos metros atrás, el resto de banderines de las 
otras comparsas que integran la Unión de Festejos.
A continuación, la “Soldadesca Mora” fue abriendo paso al 
séquito del Alcaid de la fortaleza y Jofré de Loaisa, así como 
a los capitanes del bando moro de las Fiestas de San Bo-
nifacio de 2023. Mientras que un bloque compuesto por la 
“Soldadesca Cristiana”, el séquito de Jaime I y los capitanes 
de 2023 del bando cristiano, cerró el desfile
Una vez el Desfile Extraordinario llegó al castillo, tuvo lugar 
la representación de la segunda parte de “La Rendició”. 
El concejal de Cultura, Fernando Portillo, valoró de forma 
muy positiva la puesta en escena que rememora la rendi-
ción de los árabes que ocuparon la Villa de Petrer a favor 
de los cristianos ante la presencia de Jaume I, asegurando 
que después de 40 años es un acto que se ha consolidado.
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Concurso de Fotografía de las Fiestas de San 
Bonifacio 2023
En la edición de este año del Con-
curso de Fotografía de las Fiestas de 
Moros y Cristianos 2023, el jurado, 
tras visionar todas las imágenes que 
optaban a algún galardón, decidió 
otorgar el Primer Premio de Honor a 
José María Gómez Calcerrada; el Se-
gundo Premio de Honor a José López 
Giménez y el Tercer Premio de Honor 

a Francisco Gil Ortuño mientras que 
el acordó entregar el Premio Colec-
ción-Juan Miguel Martínez Lorenzo a 
Isabel López Talavera.
Respecto a los Premios de Comparsa, 
cabe recordar que Manuel Guĳarro 
López recogerá los galardones corres-
pondientes a los de Estudiantes, Viz-
caínos y Beduinos y Francesc Amorós 

Ruzafa a los de Marinos y Berberis-
cos. Además, a Isabel López Talavera 
se le entregará el de la comparsa Ter-
cio de Flandes; a Aitor Vidal Sánchez 
el de los Labradores; a Daniel Monte-
sinos Moltó el de los Moros Nuevos; a 
Pascual Maestre Martínez en el de los 
Moros Fronterizos y a Cristina Chacón 
Martínez el de los Moros Viejos.
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TELÉFONOS DE INTERÉS

Aguas Municipalizadas  
96 537 06 23
Asociación Discapacitados Sense 
Barreres 96 631 28 38
Asociación Alcohólicos Rehabilita-
dos
Elda-Petrer 96 538 50 47
Ayuntamiento 96 698 94 00
Biblioteca Enrique Amat 96695 57 46
Biblioteca Paco Mollà 96 698 94 15
Bomberos 112 - 96 538 50 80 - 
96 538 22 22
CEAM 966 95 77 50

FARMACIAS DE GUARDIA

HORARIO DE MISA

ENCARNACIÓN PÉREZ ZAMORA 89 17/11/23

JESÚS CAMPELLO GIL 64 21/11/23

NECROLÓGICAS

PARROQUIA SAN BARTOLOMÉ
Horario de misas
Lunes a  Sábado: 19:00 h.
Domingo: 09:00 h y 12:00h.
Viernes: 18:00h. Ermita Cristo de la 
Sangre.
Sábado: 18:00h. Ermita San Bonifacio, 
Mártir.
Horario despacho Parroquial
Lunes y Miércoles: De 18:00 a 19:00h.
Sábado, 25.
10:00h. Encuentro Diocesano de 
Jóvenes, en la Concatedral de San 
Nicolás de Alicante.
Domingo, 26. SOLEMNIDAD DE 
JESUCRISTO, REY DEL UNIVERSO
12:00h. Misa de Familias y Entrega de 
Pañoletas a los grupos ITIO.
Lunes, 27.
17:30h. Reunión Grupo Pastoral de la 
Salud.
Miércoles, 29 y Jueves, 30.
18:30h. Novena a la Inmaculada.
PARROQUIA SANTA CRUZ
Horario de misas 
De Martes a Sábado 
18:30h. Santa Misa.
Domingo.
10:00h y 12:00h. Santa Misa.
Horario despacho Parroquial
De Martes a Viernes, tras la Eucaristía.
Sábado, 25.
11:00h. 14º Encuentro Diocesano de 
Estandartes del Sagrado Corazón. Desde 
la Cruz de Mollá, procesión con el Corazón 
de Jesús y los Estandartes de toda la 
provincia hasta la Iglesia de la Santa Cruz.
12:00h. Misa Solemne.

DEL 24 AL 30 DE NOVIEMBRE DE 2023
JUAN FRANCISCO CUENCA MARTÍNEZ 
Avenida de Madrid, 39 ..................... día 28
MARES - PETRER
Cánovas del Castillo, 7 .................... día 26
CARLOS COVES LÓPEZ 
Brigadier Algarra, 28........................ día 27
JUAN L. VILLARROYA ALBIÑANA 
Leopoldo Pardines, 16 .......................día 4
ZENEIDA PERSEGUER TORREGROSA
Avda. de Madrid, 65........................... día 5
HERMANOS PLANELLS VIDAL  
Gabriel Payá, 52 ............................... día 24
CARLOS MILLA BERNABÉ 
Dámaso Navarro, esq. S.U. Musical . día 25
CRISTINA FRANCO GIMÉNEZ
Comparsa Moros Fronterizos .......... día 29
MIRALLES POMARES
Príncipe de Asturias, 12 ................... día 30
BIBIANA ANTÓN ASENSI 
Reyes Católicos, 13 ........................... día 1
LETICIA TORRES GARCÍA  
Unamuno, 9 ...................................... día 2
ANA MARIA LLORET CABALLERÍA 
Camino Viejo Elda,43 ........................ día 3

Centro de Salud II 
- Cita previa 966 95 76 10
- Urgencias 966 95 76 15
Centro de Salud 96 695 72 60
Centro Social 96 537 37 92
CONCEJALÍAS:
ADESP: 966314274
CENTRO SOCIAL (SERVICIOS 
SOCIALES): 965373792
SERVICIOS SOCIALES: 966989411
CULTURA: 966989409
EDUCACIÓN: 965370099
IGUALDAD (SERVICIOS 
SOCIALES): 966950423
JUVENTUD Y DEPORTES: 
966950671
JUZGADO DE PAZ: 
966950673
MEDIO AMBIENTE: 
966311473
OMIC: 965370507
PARTICIPACIÓN CIUDADANA: 
966315350
POLICÍA LOCAL: 965376061
SANIDAD: 966951912
SERVICIOS GENERALES Y FIESTAS: 
966953131
TURISMO: 966989401
URBANISMO: 966989410
Correos 96 537 18 26
Cruz Roja 96 537 08 78
Escuelas Deportivas (Pisc.cub.) 
96 537 78 02
Estación de autobuses 
966 50 73 05
Vectalia Subus Estación de RENFE 
96 538 28 06
FOBESA - Recogida de muebles y 
enseres 
96 695 23 82
Gabinete Psicopedagóg. municipal
96 537 00 99
Hospital Comarcal Insalud (Centrali-
ta) 
96 698 90 00 - 96 698 90 01
Iberdrola 901 20 20 20
Juzgado de paz 96 695 06 73
Mercado Central 965 37 69 02
Mercado Municipal “La Frontera” 
96 537 63 65
Parroquia de la Santa Cruz  96 537 
03 94
Parada Taxi (Estación Autobuses) 
622 528 001 
Taxi (24 Horas) 616 41 30 17 - 619 
50 31 52
Parroquia San Bartolomé 96 537 
06 27
Piscina Cubierta 96 537 78 02

Policía Local (Urgencias) 092
Policía Municipal (Retén) 96 537 60 
61
Policía Nacional (Comisaría) 
96 539 13 11
Policía Nacional (Urgencias) 091
Polideportivo Municipal 
662 991 904 420
Protección Civil 96 695 52 25

26 / DEL 24 DE NOVIEMBRE AL 30 DE NOVIEMBRE  DE 2023



www.diarioelcarrer.com / 27

La Festa en fotos
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La Festa en fotos
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La Festa en fotos
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La Festa en fotos
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A l’associació cívica “El Tempir”, d’Elx,
la flama del Migjorn valencià en defensa 
dels drets lingüístics

Fa exactament quaranta anys, les prime-
res Corts Valencianes eixides democràti-
cament de les urnes el 1983, d’acord amb 
l’Estatut d’Autonomia del nostre país, de 
1982, i la Constitució Espanyola, de 1978, 
aprovaven la  Llei d’Ús i Ensenyament del 
Valencià (LUEV). Ho van fer unanimitat, 
sense cap vot en contra, en una sessió 
plenària que excepcionalment es va reunir 
a la Diputació d’Alacant —per això també 
va ser coneguda com la Llei d’Alacant—, 
en un gest simbòlic de comprometre amb 
valencià les terres més meridionals del 
País Valencià, considerades tradicional-
ment més laxes amb l’ús i promoció de 
l’idioma propi.
L’artífex d’aquella llei autonòmica, una de 
les primeres de l’autogovern, va ser el Con-
seller de Cultura i Educació, Ciprià Císcar, 
que formava part del govern del President 
de la Generalitat Valenciana, Joan Lerma.
Des dels mateixos orígens del debat so-
cial i polític per la democràcia a Espanya, 
en plena Dictadura, i fins i tot durant la II 
República, l’oficialització del valencià a casa 
nostra va estar present. Als anys setanta, 
eixe debat es va intensificar i, sovint, és va 
fer polèmic i virulent. La cosa certa, però, 
és que des dels àmbits universitaris, cul-
turals, socials i polítics —des de la dreta a 

l’esquerra radical— tothom defensava el 
reconeixement legal del valencià junt al 
castellà. La demanda de democràcia es va 
lligar sempre a l’idioma, sobretot quan es 
reivindicava l’Estatut d’Autonomia. Des-
prés de mig any de govern autonòmic, el 
valencià, oficialitzat estatutàriament, tal i 
com orientava la pròpia Constitució, tenia 
un important instrument legal per signifi-
car-se socialment i jurídicament, la LUEV.
UNA “LLEI DE MÍNIMS AMB MÀXIMS 
INCOMPLIMENTS”
Després d’ardus debats en la corresponent 
comissió va ser aprovada per unanimitat 
en la tardor del 1983. El senyor Císcar va 
haver de bregar dialècticament no només 

amb els diputats de l’oposició sinó també 
en els del seu propi partit, per les “sensi-
bilitats i desafeccions” territorials; amb els 
sindicats d’ensenyants i funcionaris; amb 
les institucions municipals; amb les univer-
sitats; amb les forces de la cultura; amb les 
pressions del centralisme mesetari, etc. 
Malgrat tot, va haver “llei del valencià”. No 
era una llei de normalització, no. Ni les for-
ces polítiques parlamentàries ni els poders 
fàctics valencians la volien normalitzadora 
—així m’ho va confessar un alt càrrec de la 
Conselleria de Císcar en aquells ans—, tot i 
que un cretí que feia de diputat va dir que 
aprovant la llei el valencià “ja estava norma-
litzat”. L’estupidesa i la política són germa-
nes bessones.
La LUEV, tot i rebre sòlides crítiques inte-
l·lectuals per feble i inoperant —“no passa 
de ser una llei que descriminalitza el va-
lencià”, va dir un reputat sociolingüista— 
fou ben rebuda per diversos sectors que 
s’estimaven responsablement l’idioma i 
volien fer-lo una realitat formal i legalment 
protegit en diversos àmbit. La llei ho po-
dia permetre amb dificultats sempre que 
hi haguera en l’administració i en els llocs 
de decisió sociopolítica voluntat de fer i 
avançar. Però no ens enganyem, eixe ma-
teix text legal, escandalosament ambi-
gu —segurament un jurista ho explicaria 
millor que jo—, podia ser paper mullat i, 
inclús, un obstacle per a promocionar la 
nostra llengua pròpia.

40 ANYS DE LLEI D’ÚS I 
ENSENYAMENT DEL VALENCIÀ

Les Corts reunides a la Diputació d’Alacant per a aprovar la LUEV

Ciprià Císcar conseller artífex de la LUEV
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ESTE POBLE

Estàvem, i estem encara, davant una “llei 
de mínims” que, dissortadament  ha pa-
tit sovint un “màxim d’incompliments”. 
I, malgrat tot, en un exercici generós de 
possibilisme dut a terme pels sectors so-
cials més compromesos, ha estat sovint 
un bon ferrament. Cal dir que el polítics 
l’han obviada quasi sistemàticament, i 
quan dic els polítics em referisc als “polí-
tics de tots els colors, formes i grandàries”
FORTALESES I DEBILITATS DE LA LLEI 
D’ÚS I ENSENYAMENT DEL VALENCIÀ
En general, les fortaleses naixen del com-
promís  i la pressió cívica i les febleses 
de la titànica deixadesa, quasi insultant, 
d’allò que eufemísticament es diu “classe 
política” i dels agents socials amb capaci-
tat de decisió, que sempre s’han estimat 
obscenament més fer política amb la llen-
gua que no fer polítiques lingüístiques de 
trellat.
L’ENSENYAMENT
Podríem dir inequívocament que hui cap 
ciutadà menor de cinquanta anys ha 
deixat d’aprendre valencià, en major o 
menor grau, a l’escola del País Valencià. 
I els majors d’eixa edat, si ho han volgut 
fer, han tingut molta oferta formativa per 
aprendre el nostre idioma. Ara bé, la LUEV 
ha consagrat una absurda “exempció a 
l’ensenyament del valencià” per una tro-
nada interpretació de la territorialització 
lingüística històrica, que poc té a veure 
amb el segle XXI i que ha permés a moltes 
famílies canallescament desinformades i 
manipulades negar als fills i filles el dret al 
bilingüisme en les dues llengües oficials, 
creant així un artificiós mecanisme de 
descohesió sociocultural entre els valen-
cians. Cap polític que ha passat pels qua-
ranta anys de vigència de la llei ha tingut 
la feliç idea de qüestionar eixa exempció, 
cosa que diu molt del nivell de mediocritat 
de tots ells i elles. 
El valencià s’ensenya a l’escola, sí, però 
el sistema educatiu continua sent per al 
70% dels escolars predominantment cas-
tellà i abassegadorament afavoridor del 
castellà, malgrat eixa “bondadosa lleis del 

plurilingüisme” i d’altres “maniobres inefi-
cients” que una certa progressia va pre-
sentar com a miraculoses.  Quan s’abor-
darà rigorosament el problema?
ELS USOS ADMINISTRATIUS I 
POLÍTICS
És cert que algunes institucions, i exem-
plarment, la Generalitat ja ens tenen agra-
dablement acostumats als seus paperets 
legals i normatius bilingües —la doble co-
lumneta i tot això—, però moltes instàn-
cies administratives —en el cas del poble 
que visc, l’ajuntament, per exemple— ho 
deixen de fer amb una facilitat que espan-
ta. De la “Diputación de Alicante” només 
podem dir que podria passar per ser la 
“Diputación de Burgos del Cid”. I de la 
Justícia, què dir? Ni equivocant-se usen el 
valencià, i això que són els grans valedors 
de les lleis.
EL MITJANS DE COMUNICACIÓ, LA 
CULTURA, L’OCI I INTERNET
Els usuaris del valencià ho tenim franca-
ment difícil per trobar el nostre idioma en 
els papers informatius, en l’oferta llibres-

ca, en les ràdios, en les televisions, en les 
plataformes, en la xarxa, en el teatre, en 
l’oferta cultural, en el cinema... I sort que 
tenim als catalans, eixos veïns del nord 
que també parlen valencià i tenen una 
miqueta més sensibilitat que nosaltres 
—i sobretot que els desafectes dels nos-
tres polítics, ai, sempre els mateixos— per 
l’idioma comú que parlem. No, no és su-
ficient tenir un “ÀPunt” per cobrir l’expe-
dient i au (per cert, on tota la publicitat 
comercial és en castellà); són imprescindi-
bles polítiques d’igualació  positiva a fa-
vor del valencià, que és la llengua en estat 
d’emergència i camí de l’extinció.
FUTUR
La quadragenària llei del nostre valencià 
formalment ha fet molt per l’idioma, però 
els qui l’han hagut de gestionar segueixen 
fent més pel castellà que pel valencià —des 
de la Unió Europea i el Gobierno de España 
a la Generalitat i els ajuntaments—, de fet, 
fa l’efecte que no es miren les enquestes 
sociolingüístiques que presenten un para-
doxa dramàtica: mai en la nostra història 
idiomàtica ha hagut tants ciutadans i 
ciutadanes alfabetitzats en valencià (en 
alguns casos ben competents), però, 
compte, també mai en la nostra història 
ha hagut menys gent, en termes percen-
tuals, que use tan poc el valencià en les 
seues relacions familiars i interpersonals.
No ho ocultaré. Soc dels qui creu que 
necessitem altra llei idiomàtica, adequa-
da per al segon quart del segle XXI. Tot i 
que encara, però, estem més necessitats 
de polítiques rigoroses que afavorisquen 
l’idioma i que estimulen l’ús personal, que 
ens empoderen en la nostra responsabi-
litat individual i col·lectiva d’usar el valen-
cià sempre i de transmetre’l a les noves 
generacions sense cap excusa. Com diria 
el poeta Miquel Martí i Pol, tenim «terra, 
no somnis, i també mar immensa, coses 
tangibles. I una llengua comuna i la gent 
que la parla», “amb tots i per a fer de tot”, 
afig jo amb el seu generós permís. I així, 
tan esperançat com escèptic —ai!— que 
ho siga sent durant una llarga temporada.
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